

Bibliografía

TRIGO, Tomás (ed.), *Dar razón de la esperanza. Homenaje al Prof. Dr. José Luis Illanes*, Universidad de Navarra, Pamplona 2004, 1399 pp.

Con motivo del septuagésimo cumpleaños del Prof. José Luis Illanes, la Universidad de Navarra, de la que fue profesor, ha querido dedicarle el homenaje de un amplio volumen en el que se recogen unas ochenta colaboraciones distribuidas en seis secciones: Teología Fundamental, Teología Dogmática, Teología Moral, Teología Espiritual, Filosofía e Historia. No podían faltar el perfil biobibliográfico de Illanes (J. Pujol, T. Trigo) y una presentación de aspectos de su teología (C. Izquierdo). Sería tarea casi imposible, no ya reseñar, sino incluso enumerar todos los autores y títulos que desfilan a lo largo de las mil cuatrocientas páginas que lo forman. En la primera sección, compuesta por ocho artículos, se abordan puntos fundamentales de la teología y de la actitud del teólogo (J. Alonso, F. Ozcáriz), la relación de la teología con la filosofía y la cultura (F. Conesa, M. Gelabert, L. Oviedo) y cuestiones relativas al diálogo interreligioso (C. Amigo, J. Morales). La sección dogmática es la más amplia, y comprende artículos relativos a la teología bíblica (P. O'Callaghan), patristica (L.F. Mateo-Seco), así como a los tratados *De Deo* (J.M. Casciaro), de Creación-Antropología (R. Berzosa, L. Elders, J.R. García-Murga, C. Pioppi, P. Rodríguez, A. Scola, P.L. Serrera), de Cristología (R. Fisichella), de Eclesiología (C. Aparicio, A. Cattaneo, G. Colombo, M. de Salis, F. Gil, V. Gómez-Iglesias, R. Pellitero) y de Sacramentos (R. Blázquez, R. Tremblay). La sección dedicada a la teología moral analiza diversas cuestiones, desde la moral fundamental (A. Cruz, J.R. Flecha, B. Forte, E. Molina, J.J. Pérez-Soba, A. Rodríguez Luño, T. Styczen), pasando por la sexual y familiar (J.M. Pardo, J. Saraiva Martins, A. Sarmiento), hasta la social (E. Colom, E. García Morencos, J.L. Gutiérrez, T. López, M.A. Martínez-Echevarría, R. Muñoz). Sobre teología espiritual escriben A. Aranda, M. Belda, V.

Bosch, J. Castellano, M. Chmielewski, E. de la Lama, C. González Ayes-ta, E. Juliá, J. Królikowski, A. Kubi_, S. López, C. Ortiz, D. Ramos-Lis-són, M. Santamaría, J. Sesé, L. Touze y J.M. Yanguas. En la sección filosófica encontramos artículos de R. Alvira, E. Banús, F. Botturi, L. Clavell, M. Codina, J. Cruz, J.A. García Cuadrado, A.L. González, M. He-rrero, J. Megía, J.I. Saranyana, J.F. Sellés y C. Stercal. El apartado más breve, el de la historia, comprende sólo cuatro artículos, debidos a A. Acerbi, J. Aurell, J.L. Bastero y F.M. Requena.

Alfonso Novo

CARVAJAL BLANCO, Juan Carlos, *Lógica de la existencia y lógica de la fe. Su correspondencia en H. Bouillard*, Universidad Pontificia de Sa-lamanca, Salamanca 2003, 264 pp.

Juan Carlos Carvajal es un sacerdote madrileño que realizó su tesis doctoral sobre Henri Bouillard bajo la dirección de Olegario Gonzá-lez de Cardedal. Fruto de ese trabajo aparece este libro, en el que se concentra sobre el pensamiento del jesuita francés, dejando "para otra ocasión la exposición del itinerario biográfico que tanto marcó la obra de Bouillard; lo mismo que la reseña de sus tres diálogos mayores con S. Tomás, K. Barth y M. Blondel" (p. 30, nt. 41). De este modo se alige-ra el volumen de la exposición con respecto a la tesis, aunque tal vez se pueda lamentar con ello la pérdida de valiosas informaciones sobre la vida (Carvajal se desplazó a París para consultar los archivos de la Compañía de Jesús en Francia) y las influencias en el pensamiento de Bouillard. Esperamos que la "ocasión" llegue pronto para poder dis-poner de tan rico material.

La figura de Bouillard se encuentra en cierto modo marginada dentro de los estudios de la teología católica del s. XX. Habiendo sufrido las consecuencias de las sospechas y censuras que a mediados de siglo se dirigieron contra la llamada *Nouvelle théologie*, nunca fue adecua-damente resarcido con el reconocimiento posterior que recibieron otros compañeros de infortunio. Justo es, por tanto, que, aunque tarde, se reivindique su importante labor teológica, sobre todo en el terreno de la Teología Fundamental.

Ante la crisis de la vieja apologética, Bouillard se propone funda-mentar la reflexión teológica, en la línea de Blondel, apelando a la co-rrespondencia entre el dinamismo existencial del hombre y la oferta de plenitud que ofrece el cristianismo. La preocupación antropológi-ca de Bouillard está referida a la autocomunicación de Dios al hom-bre y a la respuesta de éste. Su antropología descansa sobre la tensión entre la "imagen" (el origen del hombre) y la "semejanza" (su destino).